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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Detectan mercado negro de medicinas anti-Covid 
Pacientes compran por internet versiones genéricas que no han sido avaladas en México, que 
representan un riesgo y por las cuales pagan hasta 14 mil pesos 

 
Legisladores cazarán mapaches electorales 
Vigilarán las elecciones del domingo 

 
Ahorca Pemex a proveedores  
Busca aplazar pago hasta 2029 

 
Contraataca Alito con audio, alega amenaza y Velasco se desmarca 
A cinco días de las elecciones, el priista difunde llamada con el Senador del Verde y Sansores 
revela más grabaciones de Moreno sobre “lavado de dinero” 

 
Desdeñan médicos especialistas plazas en regiones pobres 
De 13 mil 765 ofrecidas sólo se han postulado en 4 mil 40 

 
Sube crédito bancario por primera vez en 21 meses 
Banxico. Creció 0.7% la cartera vigente en abril; recibe impulso de la mayor demanda de 
préstamos al consumo 

 
Deuda de Pemex con proveedores será renegociada; pagará con bonos 
Convertirá pasivos por 2,000 mdd con grandes acreedores 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

No van a detenernos, dice AMLO tras freno a Tramo 5 Sur  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-van-detenernos-dice-amlo-tras-freno-tramo-5-
sur 
“No van a poder detenernos, no van a imponerse los intereses particulares, 
no van a estar por encima del interés general, del interés del pueblo, del 
interés de la nación”, aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López 
Obrador luego de que un juez suspendió por tiempo indefinido la 
construcción del Tramo 5 Sur del Tren Maya. 
El Mandatario federal dijo que se presentará un recurso —en otra 
instancia— para que no proceda el amparo que otorgó un juez para detener 
la obra por falta de la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA). 
 
Legisladores cazarán mapaches electorales; vigilarán las 
elecciones del domingo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/legisladores-cazaran-mapaches-electorales-
vigilaran-las-elecciones-del-domingo/1518317 
Legisladores federales de todos los partidos vigilarán que el domingo no 
haya trampas, para permitir que los ciudadanos voten en libertad en los seis 
estados con elecciones. El diputado panista Humberto Aguilar Coronado 
dijo que quieren “cerrarle todas las esquinas al mapache guinda” al 
considerar que está desbordado el apoyo de funcionarios a los candidatos 
de Morena. A la diputada morenista Aleida Alavez le preocupa que la 
autoridad electoral no sea imparcial.  “Hay muchos ánimos alebrestados. En 
Hidalgo empiezan a cerrar calles; intimidan a personas. En Aguascalientes, 
los vehículos que no tienen placas de ahí tienen consigna del gobierno 
municipal de perseguirlos; todo eso queremos que se evite”, dijo. 
 
'Alito' contraataca con audio, alega amenaza y Velasco se 
deslinda  
https://www.milenio.com/politica/alito-contraataca-audio-alega-amenaza-velasco-
deslinda 
En respuesta a cinco audios difundidos por la gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores, el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, difundió la 
grabación de una llamada con el senador Manuel Velasco en la que  
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supuestamente éste le pasa un mensaje del gobierno federal de que “si no 
jala” en la votación de la reforma electoral “irán con todo contra él”.  
El legislador del Partido Verde no negó la llamada, pero dijo que habló a 
“título personal” y que fue grabada sin su consentimiento. Anoche, Sansores 
difundió otro audio con el que acusa a Alito de “lavado de dinero”.  
 
A un clic, mercado negro de medicinas anti-Covid  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/un-clic-mercado-negro-de-medicinas-anti-covid 
A través del mercado en línea Indiamart.com, reporteros del British Medical 
Journal (BMJ) solicitaron comprar y enviar a México un centenar de cajas de 
genéricos de Molnupiravir, un fármaco antiviral oral desarrollado por Merck 
Sharp & Doh- me (MSD) que ayuda a prevenir síntomas graves de Covid-19. 
En cuestión de horas, tres vendedores diferentes se pusieron en contacto 
para ofrecer el producto, a pesar de que las autoridades sanitarias 
mexicanas todavía no han autorizado la importación de genéricos de este 
fármaco. Uno de los vendedores incluso ofreció consejos sobre cómo 
transportar los medicamentos a México y evitar las aduanas: “Las aduanas 
en México son una locura y el proceso de despacho no es tan fácil”, escribió 
una cuenta a nombre de Rakshit Jain, de Bull Pharmachem. 
 
Más de 9 mil aspirantes a plazas médicas; la mayoría, para 
grandes ciudades  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/05/31/politica/mas-de-9-mil-aspirantes-a-plazas-
medicas-la-mayoria-para-grandes-ciudades/ 
Ciudad de México. A una semana de que el gobierno federal abrió la 
contratación de médicos especialistas para cubrir 13 mil 765 plazas vacantes 
en el país, se han registrado nueve mil 275 profesionales, algunos para la 
misma plaza, pero la mayoría interesados en puestos en grandes ciudades, 
se dio a conocer esta mañana en la conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. El director general del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, dio a conocer el avance del registro de 
médicos especialistas. Informó que, de las más de 13 mil vacantes, en cuatro 
mil 40 hay por lo menos una postulación.  
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Sin presupuesto para elecciones de 2024 está en riesgo 
democracia y estabilidad: INE  
https://www.milenio.com/politica/ine-presupuesto-elecciones-2024-riesgo-democracia 
Con la advertencia de que no garantizarse el presupuesto necesario para la 
elección presidencial de 2024 estará en riesgo no sólo la democracia, sino la 
estabilidad política y social del país, el Instituto Nacional Electoral (INE) 
arrancó este martes los trabajos para elaborar el presupuesto que solicitarán 
para 2023. La Comisión Temporal de Presupuesto 2023 quedó formalmente 
establecida esta mañana, con la consejera Claudia Zavala al frente, recordó 
que el próximo año se requerirán recursos para las elecciones de Coahuila y 
el Estado de México, una eventual consulta popular y el inicio del proceso 
electoral federal 2024, el más grande de la historia donde también se 
renovará la Presidencia de la República.  
 
FGR se resiste a dar información sobre delitos graves al INE: 
consejeros  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/05/31/politica/fgr-se-resiste-a-dar-informacion-
sobre-delitos-graves-al-ine-consejeros/ 
Ciudad de México. Consejeros electorales advirtieron de la resistencia de la 
Fiscalía General de la República (FGR) para entregar al Instituto Nacional 
Electoral (INE) información que resulta esencial para investigar presuntos 
delitos graves como financiamiento ilícito a partidos y candidatos.  
Por tal motivo, se puntualizó durante la sesión ordinaria del Consejo General 
del INE, continúa pendiente la resolución y eventual sanción por eventual 
gasto electoral irregular vinculado a casos como Odebrecht (sobornos en 
Petróleos Mexicanos), Estafa Maestra (desvío de recursos públicos); Pío 
López Obrador (presunto uso de recursos para proselitismo no reportados) 
y, recientemente, eventos de Movimiento Ciudadano no reportados en Baja 
California. 
 
Arma Sheffield negocios con sus delegados de Profeco  
https://www.reforma.com/arma-sheffield-negocios-con-sus-delegados-de-
profeco/ar2412575?v=2 
Ciudad de México. - En el último año, el actual titular de la Profeco, Ricardo 
Sheffield, creó una constructora y una operadora turística, además de que 
transformó un despacho jurídico en una inmobiliaria.  
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Entre sus socios en esos negocios se encuentran delegados y directores de 
Profeco en Veracruz y en Guanajuato, así como un contratista del Gobierno 
de León, municipio del que Sheffield fue Alcalde con el PAN. 
En Tlacotalpan, Veracruz, municipio declarado en 1998 Patrimonio Cultural 
de la Humanidad, construyó el hotel boutique denominado "La Casa de las 
Sirenas", en sociedad con su esposa y con el ex delegado Bruno Fajardo y 
actual director de la Zona Golfo-Centro de Profeco, según una investigación 
de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI). 
 
Ahorca Pemex a proveedores  
https://www.reforma.com/ahorca-pemex-a-proveedores/ar2412574 
Ciudad de México. - Pemex ofreció ayer una "solución" al ahorcamiento que 
realiza a sus proveedores y contratistas, a los que no les paga: intercambien 
sus facturas por bonos de deuda que vencen en 2029. 
Con esto, supuestamente el proveedor podría obtener liquidez, al vender 
esos bonos en el mercado secundario, aunque corre el riesgo de minusvalía 
de esos instrumentos financieros.  
Al primer trimestre del año, el pasivo de Pemex con proveedores era de 270 
mil 588 millones de pesos, de acuerdo con sus estados financieros. 
Sin embargo, en su apartado de adeudos con proveedores, reconoce 94 mil 
554 millones de pesos al 30 de abril. 
 
'Agatha' deja 11 muertos y 22 desaparecidos en Oaxaca  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/agatha-deja-11-muertos-y-20-desaparecidos-en-
oaxaca/1518257 
Once muertos y al menos 22 desaparecidos dejó ‘Agatha’ tras tocar tierra 
como huracán categoría dos este lunes en Oaxaca, aunque este martes se 
degradó a depresión tropical, informó el gobernador del estado. 
"En este momento traemos alrededor de 20 personas desaparecidas, la 
mayor parte están en la zona alta de la montaña, es decir en las sierras", dijo 
en entrevista para Radio Fórmula el gobernador de Oaxaca, Alejandro 
Murat. "Once personas de manera preliminar, lamentablemente y altos 
daños materiales. Ya hay imágenes de la zona costera, de la zona turística, 
principalmente Zipolite, en el municipio de Pochutla", añadió. 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/ahorca-pemex-a-proveedores/ar2412574
https://www.excelsior.com.mx/nacional/agatha-deja-11-muertos-y-20-desaparecidos-en-oaxaca/1518257
https://www.excelsior.com.mx/nacional/agatha-deja-11-muertos-y-20-desaparecidos-en-oaxaca/1518257


 

 

 

 
Revelará EU plan migratorio en Cumbre; esperan que AMLO 
vaya  
https://www.reforma.com/revelara-eu-plan-migratorio-en-cumbre-esperan-que-amlo-
vaya/ar2412304?v=2 
Washington. - El Presidente de Estados Unidos, Joe Biden, tiene previsto 
presentar un plan para hacer frente a la migración en el continente cuando 
sea el anfitrión de la Cumbre de las Américas, dijeron el martes altos 
funcionarios estadounidenses. Al adelantar las prioridades de Biden para las 
conversaciones de alto nivel en Los Ángeles la próxima semana, los 
funcionarios dijeron que esperaban que el Presidente mexicano Andrés 
Manuel López Obrador asistiera a la cita, pese a que amenazó con no ir si no 
se invitaba a todos los países del hemisferio. 
El mexicano aún no ha confirmado si irá o no a la reunión. 
 
Pide UE defender a los periodistas en México  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pide-ue-defender-los-periodistas-en-mexico 
Bruselas. - El Alto Representante de la Unión Europea (UE) para Asuntos 
Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, refrendó a los 
eurodiputados su compromiso con la defensa del ejercicio libre y seguro del 
periodismo en México. 
En una carta en la que responde a sus inquietudes, el jefe de la diplomacia 
europea destaca la importancia de defender la libertad de expresión, al 
tiempo que se compromete a dar seguimiento “al aumento muy 
preocupante de los ataques contra periodistas” en el país. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-fake-guardia-nacional 
Transportistas que transitan continuamente por la ruta entre Lázaro 
Cárdenas, Michoacán, y la Ciudad de México, señalan que en las autopistas 
que unen el puerto michoacano con la capital del país han hecho el 
recuento de las patrullas de la Guardia Nacional que se encuentran en el 
trayecto y son poco más de 15. El problema es que son patrullas simuladas.  
Se trata de reproducciones de tamaño real de patrullas con un agente de la 
GN que buscan disuadir las altas velocidades. Sostienen que el número de 
patrullas reales que se ubican en los poco más de 600 kilómetros que cruzan 
por la llamada Tierra Caliente, ahí donde operan cárteles, son bastante 
menores que las de las réplicas. El tema, nos dicen, es que los grupos 
criminales que circulan por las carreteras no son fake, son muy reales y muy 
violentos. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-01/op227523 
LO ÚNICO peor para la salud que el consumo de productos de tabaco es... la 
venta no regulada de productos de tabaco. De ahí que más de un experto 
se pregunta de cuál fumaron en Palacio Nacional al decidir la supuesta 
prohibición de los vapeadores. 
PORQUE, en términos reales, lo que está haciendo el gobierno es crear de 
un plumazo un problema más grande del que ya existe. Cosa de ver que, 
por un lado, si el tabaco es tan dañino, por qué eliminar los medios 
alternativos de consumo ¡y no los cigarros! Por el otro, no hay ninguna 
claridad sobre cómo se va a aplicar el decretazo, lo que propiciará un 
mercado sin reglas para estos productos. 
LO QUE firmó ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador fue una 
mera ocurrencia y en la Consejería Jurídica sufrieron para cuadrarla con el 
marco jurídico, lo que provocó que saliera tarde la edición vespertina del 
Diario Oficial de la Federación con el decreto. 
PARA COLMO, la Suprema Corte emitió sus consideraciones finales sobre el 
tema y dejó en claro que es inconstitucional la prohibición de este tipo de 
productos. A ver si el decretazo no termina siendo puro humo. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1390 
Que no es necesario oír llamadas ajenas, sobre todo entre políticos, para 
conocer el florido repertorio de los pastores de los rebaños de todo color, 
pues basta asomarse a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión 
para ver a una senadora, Lilly Téllez, llamando “Diputado Changoleón” a 
Gerardo Fernández Noroña, quien respondió citando ni más ni menos que 
a Lupita D’Alessio y acabó siendo retado a duelo por el caballerosísimo 
priista Mario Zamora. El debate de altura en todo su esplendor.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1390


 

 

 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Las 4i de la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/las-4i-de-la-4t 
Hay 4 factores que han hundido la economía en tiempos de Andrés Manuel 
López Obrador. Curiosamente, los 4 empiezan con la letra i. Así que 
pongamos los puntos sobre las íes.  
1.- Inacción. América Latina y el Caribe sigue siendo una de las regiones más 
afectadas por la pandemia de Covid-19. En 2020, el PIB regional cayó a 
niveles de 2010. Fue un fenómeno mundial que afecto a todos y fue un factor 
externo que no podía preverse. Pero López Obrador decidió pasmarse y a 
diferencia de muchos países que redirigieron su presupuesto a programas 
de incentivos a empresas y empleados para que la caída económica no 
fuera tan dura, México no hizo nada. Caímos más que los demás y nos 
recuperamos menos.  
 
Mario Maldonado 
Peña y Calderón: ¿preocupados o la vie en rose?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/pena-y-calderon-
preocupados-o-la-vie-en-rose 
Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón en realidad no tienen mucho de qué 
preocuparse. Los dos expresidentes de México, a los que tanto ha fustigado 
en su narrativa Andrés Manuel López Obrador viven bien, tranquilos, en la 
comodidad de sus casas en España, donde acabaron autoexiliados a 
propuesta de los ‘enviados’ del señor Presidente en turno.  
 
Salvador García Soto 
“Dale, compadre”: estalló la guerra del PRIMor  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/dale-compadre-estallo-la-
guerra-del-primor 
Las revelaciones que ayer hizo públicas el dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas, para sustentar su afirmación de que es víctima 
de una persecución política y jurídica lanzada desde Palacio Nacional y 
ordenada por el presidente López Obrador, no sólo sacuden el escenario 
político y violentan códigos no escritos entre la clase política gobernante y  
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de la oposición, sino que van más allá al romper reglas de amistad y 
camaradería política entre el líder priista y su compadre, el senador y 
coordinador del Partido Verde en el Senado, Manuel Velasco Coello. 
 
Héctor de Mauleón 
En un retén: “Tengo orillado al mismísimo Peje”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/en-un-reten-tengo-orillado-
al-mismisimo-peje 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reprochó a los medios de 
comunicación que hayan hecho “un escándalo” luego de que un grupo de 
reporteros que cubrían su gira por Sinaloa y Chihuahua fueran detenidos 
por un retén del Cártel de Sinaloa.  El viernes pasado, los periodistas 
revelaron que en la carretera Badiraguato-Guadalupe y Calvo, muy cerca de 
La Tuna, el sitio donde vive la madre del Chapo Guzmán, al menos una 
decena de hombres armados con AK-47 detuvieron el convoy de la prensa 
nacional para averiguar a dónde se dirigían y si portaban armas.  
 
Sergio Sarmiento 
Tren suspendido  
https://www.reforma.com/tren-suspendido-2022-06-01/op227525 
"La intuición es la suspensión de la lógica debido a la impaciencia". Rita Mae 
Brown 
No sorprende que el juez primero de distrito de Yucatán, Adrián Novelo 
Pérez, haya dictado una suspensión definitiva para el tramo 5 del Tren Maya. 
Esta parte del proyecto no tiene Manifestación de Impacto Ambiental (MIA), 
la cual, por ley, el constructor debe someter a la autoridad ambiental, que 
debe aprobarla antes de la ejecución de una obra. 
 
Carlos Marín 
Cachaza del góber badiraguatense  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cachaza-del-gober-
badiraguatense 
Una repugnante mezcla de cinismo y abyección con tufo narco destila el 
mandatario morenista de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, en su declaración 
sobre el retén con que se toparon los periodistas en Badiraguato cuando 
cubrían la gira presidencial:  
“¿No será que Calderón mandó a poner eso para que saliera en la prensa 
nacional con la idea de echarle a perder la visita al Presidente…?”.  
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Joaquín López-Dóriga 
La fiscalía ya votó: es Claudia  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-fiscalia-ya-voto-es-
claudia 
El colapso de la Línea 12 del Metro, el 3 de mayo del año pasado, que dejó un 
saldo de 26 muertos, un centenar de heridos y cientos de miles de personas 
sin transporte, se ha colado en la lucha por la candidatura presidencial en 
Morena entre Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard. Y lo digo porque tras la 
tragedia, el gobierno de Ciudad de México contrató a una empresa noruega, 
DNV, que en sus dos primeros reportes señaló como causal del desplome el 
diseño, construcción y supervisión de la obra, el pasado, y en el tercero 
agregó el mantenimiento, el presente, lo que se rechazó y vino el 
rompimiento con la firma.  
 
Enrique Quintana 
¿Qué podemos esperar de las elecciones del domingo?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/01/que-podemos-
esperar-de-las-elecciones-del-domingo/ 
¿Qué podemos esperar de los previsibles resultados de las elecciones 
estatales del próximo domingo? 
De acuerdo con las encuestas publicadas en El Financiero el pasado martes, 
Morena tiene una amplia ventaja en cuatro de los seis estados en disputa. 
La alianza PRI-PAN-PRD la tiene solo en un estado. Y en Durango, cualquier 
cosa puede ocurrir con los dos candidatos que van en un virtual empate 
técnico. En el peor de los casos, Morena gobernaría 20 o 21 entidades, 
mientras que el PAN tendrá 5 o 6 y el PRI se va a quedar solo con 2. 
 
Darío Celis 
Samuel y sus malas formas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/01/samuel-y-sus-malas-
formas/ 
UNO DE LOS principales temores del gobernador de Nuevo León, Samuel 
García Sepúlveda, es perder el control de la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) local. La dirige Carlos Mendoza Cano, socio del actual 
mandatario y de su padre, Samuel García Mascorro, en al menos dos de sus 
despachos. Ante el riesgo de que la oposición en el Congreso local le 
arrebate el mando de esta importante herramienta de control financiero, 
García no ha dudado en ejercer su poder. 
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Raymundo Riva Palacio 
El hombre al que nadie quería vivo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/01/el-hombre-al-
que-nadie-queria-vivo/ 
Sergio Carmona Angulo solía decir: “Yo le doy a todos, porque si un día me 
agarran, me los llevo a todos”. Carmona Angulo, formalmente empresario, 
que hizo su fortuna con el huachicol, financiero de líderes de partidos 
políticos de todos los colores y mecenas de Morena, ya no tuvo tiempo de 
cumplir la advertencia. La tarde del 22 de noviembre pasado, mientras se 
cortaba el pelo en una barbería en San Pedro Garza García, el municipio más 
rico per cápita del país en los suburbios de Monterrey, fue asesinado. Seis 
meses después sigue vivo, metafóricamente hablando, porque la elección 
para gobernador este domingo en Tamaulipas no puede explicarse sin la 
historia de su vida. 
 
Martha Anaya 
Adán Augusto, "El dos", chapoteando en el lodo  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/1/adan-augusto-el-dos-chapoteando-en-
el-lodo-409587.html 
No cabe duda que los priistas no son mancos y que en el juego sucio saben 
moverse como el mejor. 
Unos cuantos días y vino el revire de los audios por parte del dirigente 
nacional del PRI, Alejandro “Alito” Moreno. 
Y ahora, al que le tocó chapotear en el lodo, es al secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández. 
Porque en esa conversación “en clave” entre el senador Manuel Velasco y 
Alito, el gran amigo y paisano del presidente Andrés Manuel López Obrador 
asoma convertido en mensajero de advertencias y amenazas “si no jalas”. 
Esto es, si no apoyaba la Reforma Eléctrica. 
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Habrá solución a disputa territorial entre wixárikas y ganaderos  
https://turquesanews.mx/mexico/habra-solucion-a-disputa-territorial-entre-wixarikas-y-
ganaderos/ 
Ciudad de México. - A las puertas de Palacio Nacional hubo fiesta wixárika. 
Después de 60 años de lucha contra el despojo de sus tierras obtuvieron la 
promesa presidencial: en 2022 quedará resuelta su disputa territorial con 
ganaderos de Nayarit. Y algo más: el ofrecimiento del presidente Andrés 
Manuel López Obrador que, concluido el trámite legal, acudirá a sus 
comunidades para consumar el acuerdo. “Estamos contentos, agradecidos, 
satisfechos, vamos a regresar con ese orgullo después de haber obtenido el 
logro”, responde, sonriente, Primitivo Chino Chino, secretario de Bienes 
Comunales de San Sebastián Tuxpan y Mezquitic casi a gritos, para hacerse 
oír entre la música ensordecedora que no ha parado desde que salieron de 
las oficinas presidenciales. El mandatario recibió a Santos Hernández 
Bautista, gobernador tradicional de San Sebastián Teponahuaxtlan; Oscar 
Hernández Hernández, presidente del Comisariado de Bienes Comunales 
de San Sebastián Teponahuaxtlan; Primitivo Chino Chino, secretario del 
Comisariado de Bienes Comunales; Magdaleno Guzmán de la Cruz, tesorero 
del Comisariado de Bienes Comunales y Aureliano de la Cruz Carrillo, 
gobernador tradicional y su anexo Tuxpan de los municipios de Mezquitic y 
Bolaños, Jalisco. Asistieron al encuentro, el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández; la consejera jurídica de la Presidencia de la 
República, María Estela Ríos González; el Procurador Agrario, Luis 
Hernández Palacios Mirón y la directora general de Política Pública de 
Derechos Humanos, Josefina Bravo Rangel. 
(Información disponible en 6 portales distintos) 
 
Solo 2% de 11 mil hectáreas se han restituido a la comunidad 
Wixárika  
https://wradio.com.mx/programa/2022/05/31/asi_las_cosas/1654010850_171189.html 
Intereses oscuros permiten la violación de derechos de la comunidad 
wixárika, a quienes solo el 2% de sus 11 mil hectáreas se les han restituido 
desde 2018, cuando se inició el diálogo con ganaderos, y autoridades del 
gobierno local y federal, comentó el abogado Carlos González. 
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En entrevista para "Así las Cosas" con Gabriela Warkentin, el defensor de la 
comunidad wixárika, detalló la importancia de la caminata de más de 900 
kilómetros que realizaron los miembros de la comunidad para exigir al 
gobierno federal la restitución de sus tierras originales.  
Señaló que éstas han sido invadidas a lo largo de los años en clara violación 
de sus derechos plasmados nacional e internacionalmente no solo como 
poseedores, sino como cuidadores y defensores del territorio de la Yesca en 
Nayarit que es sagrado para ellos. 
Tras la reunión de ayer con el presidente López Obrador y la Procuraduría 
Agraria, detalló González, se logró un documento que será firmado por la 
comunidad hasta que el mandatario lo revise y lo firme, en busca de la 
restitución de las tierras, en particular de Huajimic y Puente de Camotlán. 
Asimismo, dijo que el presidente instruyó al Procurador Agrario, Luis 
Hernández, a la comisionada para el Diálogo con los Pueblos Indígenas, 
Josefina Bravo y al titular de Gobernación a intervenir con el gobierno de 
Nayarit para que se compense a los ganaderos por la restitución de las 
tierras a la comunidad y se evite recurrir a la fuerza pública. 
 
Amenaza de violencia en asamblea ejidal de La Pila  
https://elheraldoslp.com.mx/new/amenaza-de-violencia-en-asamblea-ejidal-de-la-pila/ 
San Luis Potosí. - Un grupo de ejidatarios de La Pila protesto en la 
Procuraduría Agraria para exigir que no se permita el despojo simulado de 
sus tierras y advirtieron que puede estallar la violencia en la próxima 
asamblea ejidal convocada para el próximo 5 de junio, sino se respetan las 
leyes. Carlos Covarrubias Rendón, asesor legal de los ejidatarios, condenó 
que el despojo de tierras se quiera hacer de la manera más terrible y 
agraviosa, con un acto de salvajismo de los cacicazgos que subsisten 
después del 2018. Exhortó al Gobierno Federal para que pueda actuar en 
materia de uso de suelo y que no vayan a respaldar actos de cacicazgo por 
creer en las fantasías que están planteando los desarrolladores, pues al 
momento un San Luis Potosí industrial es solo imaginario, y al Gobierno del 
Estado le pidieron estar atento. 
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Exigen poner fin a presunto acaparamiento de agua de Casa 
Madero  
https://www.redespoder.com/destacadas/casa-madero-agua-parras/ 
Coahuila. - El pasado 26 de mayo, un grupo de personas integrantes del 
ejido San Lorenzo tomaron los viñedos de Casa Madero en Parras de la 
Fuente, Coahuila. Más que un hecho delictivo, los pequeños productores 
exigen piso parejo en el reparto de agua.  
Casa Madero hizo del conocimiento público la invasión que presuntamente 
sufrió por parte de habitantes de la comunidad de San Lorenzo. A través de 
un comunicado, la empresa vinícola condenó que no recibieron el apoyo del 
municipio y llamó al Gobierno del estado a tomar todas las medidas 
necesarias para garantizar la seguridad de la hacienda. 
En un intento por terminar el conflicto por el agua en Parras de la Fuente, 
autoridades federales fungirán como mediadoras entre Casa Madero y los 
habitantes y productores del ejido San Lorenzo. El alcalde de Parras, 
Fernando Orozco, confirmó que la reunión se llevará a cabo el próximo 
jueves para que todas las partes traten de llegar a un arreglo; mientras tanto, 
Casa Madero, por motivos de seguridad, continúa cerrado para los turistas. 
En la reunión estarán invitados los delegados de la Comisión Nacional del 
Agua, de la Procuraduría Agraria y el representante en la entidad del 
Registro Agrario Nacional. 
 
Se instala el Consejo para el Desarrollo Rural Sustentable en 
accidentada sesión  
https://suracapulco.mx/impreso/1/se-instala-el-consejo-para-el-desarrollo-rural-
sustentable-en-accidentada-sesion/ 
Guerrero. - A puerta cerrada y a siete meses de que inició la actual 
administración estatal, sesionó entre conflictos internos el Consejo 
Guerrerense para el Desarrollo Rural Sustentable. La de ayer fue la primera 
sesión, en 15 años de creado el Consejo, que se realiza a puerta cerrada, a 
pesar de que la Ley de Desarrollo Rural y el Reglamento del Consejo de 
Desarrollo Rural establece que sus reuniones deben ser públicas. La sesión 
de la instancia que define las políticas públicas en materia de desarrollo 
rural y propone el presupuesto para los programas para el campo inició 
poco después de las 11 de la mañana en el salón Rivolli, al sur de la ciudad y 
afuera hubo reclamos de algunos integrantes de organizaciones que 
querían entrar, pero personal de seguridad les impidió el paso sin mayor 
explicación.  
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Así como actos de corrupción en dependencias federales relacionada con el 
agro como la Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario Nacional 
(RAN). Hasta a las 10 de la noche el gobierno del estado no había enviado 
información oficial del desarrollo de la sesión del Consejo. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 01/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653859&fecha=01/06/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Oaxaca y el Municipio de Matías Romero Avendaño. 
 
DOF: 01/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653858&fecha=01/06/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Oaxaca y el Municipio de Heroica Ciudad de Juchitán de 
Zaragoza. 
 
Entrega Sedatu cuatro obras de mejoramiento en Jaltenco, 
Estado de México  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-cuatro-obras-de-mejoramiento-en-
jaltenco-estado-de-mexico 
Estado de México, Jaltenco. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) entregó al gobierno municipal cuatro obras realizadas a 
través de Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en las que se invirtieron 
57 millones de pesos (mdp) en colonias aledañas al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Los proyectos entregados son la 
renovación de la plaza, el Instituto Municipal de Cultura Física y Deporte  
(Imcufide) y el DIF municipal, además se construyó el módulo deportivo en 
Barrio de San Martín y una casa de cultura.  
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El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, precisó que estas obras forman 
parte del plan integral de desarrollo urbano que se realiza en municipios 
colindantes al AIFA y comentó que en Jaltenco se renovaron las redes de 
drenaje y de alumbrado público; además de atender e integrar las calles 
aledañas. 
 
Obras de mejoramiento urbano fortalecen la integración social 
en los espacios públicos: Meyer Falcón  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/las-obras-de-mejoramiento-urbano-buscan-
soluciones-integrales-para-garantizar-equilibrio-en-los-espacios-publicos-sedatu 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, aseguró que los proyectos del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) buscan equilibrar la técnica y 
práctica a fin de fortalecer la integración social en los municipios 
marginados del país, durante la 35ª Muestra Estudiantil de la Facultad de 
Arquitectura de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
“La parte técnica y práctica son dos universos distintos, la materia urbana es 
un ámbito social, por eso buscamos atender todos esos desafíos; porque no 
existe un proyecto ideal sino soluciones integrales”, subrayó el funcionario 
al dialogar con las y los estudiantes de arquitectura. 
 
México recibe visita del Secretariado General de CITES para 
constatar avances en materia de protección de la totoaba y la 
vaquita marina  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/mexico-recibe-visita-del-secretariado-general-de-
cites-para-constatar-avances-en-materia-de-proteccion-de-la-totoaba-y-la-vaquita-marina 
Ciudad de México. - La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
María Luisa Albores González, como presidenta del Grupo 
Intragubernamental para la Sustentabilidad del Alto Golfo de California, dio 
la bienvenida a las autoridades de la CITES, quienes durante su Misión 
tienen el objetivo de constatar las acciones llevadas a cabo por nuestro país 
en el combate al tráfico ilícito de totoaba. Señaló que la instrucción del 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, es mantener la mayor 
transparencia en las acciones que encabeza su gobierno, por lo que contar 
con un espacio para mostrar directamente a los representantes de este 
acuerdo internacional los esfuerzos de los tres niveles de gobierno y los 
sectores involucrados de la Administración Pública Federal (APF), es una 
obligación debidamente cumplida en el tema de la totoaba. 
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Jaime Fasja, nuevo presidente de la Asociación de 
Desarrolladores Inmobiliarios  
https://www.milenio.com/negocios/jaime-fasja-presidente-asociacion-desarrolladores-
inmobiliarios 
Ciudad de México. - La Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI) 
nombró a Jaime Fasja como nuevo presidente del organismo, quien pidió a 
las autoridades generar certidumbre para la industria y así lograr la 
recuperación tras la crisis sanitaria del covid-19. Fasja, quien también es 
director general de Thor Urbana, aseguró que es necesario generar los 
mecanismos de certidumbre para que la industria vuelva a su dinamismo.  
"Debemos de seguir siendo punta de lanza en el proceso evolutivo del 
sector para delinear proyectos y estrategias y ofrecer soluciones realistas 
presentes y futuros", dijo Jaime Fasja durante la inauguración de la Expo 
Desarrollo Inmobiliario The Real Estate Show.  
En este sentido, Roman Meyer, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), aseguró que la industria inmobiliaria se 
encuentra lista para recuperar las proyecciones de crecimiento que tenían 
en 2019 y que tanto el sector privado como el público debe ser más 
constante en temas de planeación.  
 
Tierra de nadie  
https://www.noroeste.com.mx/colaboraciones/tierra-de-nadie-YB2223221 
Sinaloa. - Con el desorden que se cargan en el desarrollo inmobiliario en la 
ciudad, se ha perdido de vista el mismo o mayor desorden que se aprecia 
en las zonas cercanas a la ciudad. En ejidos como El Habalito, El Chilillo, Las 
Higueras, Lomas de Monterrey, Venadillo, El Conchi y Miravalles, por citar 
algunos, se ve un “desarrollo inmobiliario” que debe empezar a preocupar a 
las autoridades correspondientes. En esas zonas ya se pueden ver 
lotificaciones y fraccionamientos informales que no cuentan con los 
permisos necesarios para garantizar servicios públicos y seguridad jurídica 
a los compradores. Por si no lo sabían, no se puede dividir un predio, así 
como así. Se requiere una autorización del Cabildo del Ayuntamiento local 
para que esa división funcione como un fraccionamiento.  
En ningún ejido de los que he citado existen autorizaciones del Cabildo del 
Ayuntamiento local, es decir, el fraccionamiento de lotes se está llevando al 
margen de la ley y de forma irregular. 
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Denuncian desplazamiento forzado de comunidades indígenas 
en el Triángulo Dorado  
https://lasillarota.com/estados/denuncian-desplazamiento-forzado-de-comunidades-
indigenas-en-el-triangulo-dorado/655019 
Chihuahua. - La violencia de los grupos criminales en municipios de la zona 
conocida como "el Triángulo Dorado" ha hecho que al menos una docena 
de comunidades indígenas se desplacen de sus hogares, desde junio del 
año pasado. El territorio de Guadalupe y Calvo, en Chihuahua, se disputa 
entre escisiones del mismo cartel desde hace décadas, pero la entrada de 
un nuevo grupo ha generado la violencia en la zona y el desplazamiento de 
la gente, informó el portal de noticias La Verdad.  
Entre el 13 de mayo hasta el pasado día 26 se registraron ataques a viviendas 
en las comunidades, mismas que recordaron al enfrentamiento entre 
grupos armados del 13 de junio del año pasado. 
 
Con foros y acuerdos, gobiernos invizibilizan a comunidades 
mayas en Yucatán: Equipo Indignación  
https://desinformemonos.org/con-foros-y-acuerdos-gobiernos-invizibilizan-a-
comunidades-mayas-en-yucatan-equipo-indignacion/ 
Yucatán. - La organización Equipo Indignación denunció que, «en una 
muestra más de racismo», el gobierno federal y el de Yucatán invisibilizaron 
a las comunidades mayas que se oponen a las megagranjas porcícolas en 
su territorio, a través de la firma de acuerdos y realización de foros 
patrocinados por las empresas que impulsan las fábricas de cerdos. 
Indignación explicó que el pasado 25 de mayo, el gobierno de Yucatán 
informó que el gobernador Mauricio Vila Dosal y la titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores 
González, sostuvieron una reunión y firmaron acuerdos para «la 
conservación del medio ambiente en Yucatán», días antes de la Expo Foro 
Ambiental 2022, patrocinada, entre otros, por la empresa porcícola Kekén, 
denunciada por diversas comunidades mayas por afectar su patrimonio 
biocultural, junto con la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), «que en 
diversas ocasiones ha exhibido su respaldo a las megafábricas de cerdos». 
 
 
 
 
 
 
 

https://lasillarota.com/estados/denuncian-desplazamiento-forzado-de-comunidades-indigenas-en-el-triangulo-dorado/655019
https://lasillarota.com/estados/denuncian-desplazamiento-forzado-de-comunidades-indigenas-en-el-triangulo-dorado/655019
https://desinformemonos.org/con-foros-y-acuerdos-gobiernos-invizibilizan-a-comunidades-mayas-en-yucatan-equipo-indignacion/
https://desinformemonos.org/con-foros-y-acuerdos-gobiernos-invizibilizan-a-comunidades-mayas-en-yucatan-equipo-indignacion/
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